

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José lunes 4 de diciembre de 1905

NÚMERO 1205



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas corta da á 10 y 15 centimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente della Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería.

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35-Pabana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde el Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juar. José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA. P. V. DECODERO.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Teatrales

La noche del sábado

Al llegar Manuel con su espíritu ornado de juventudes y altiveces, á aquella vieja casa en donde dormitaba en todos los rincones el monstruo multiforme del pasado, todos se alejaron ofendidos, anonadados por el torrente de luz que aquella libre y vigorosa inteligencia despedía.

Así lo hemos visto siempre, así lo estamos mirando todavía . . . !

La lucha encarnizada y azarosa de los nuevos contra los viejos organismos, presidida por la Ciencia, está encendida sobre el mundo. Los explosivos de la idea redentora rebotan ¡ay! contra la inmensa roca oscurantista que empina su negrura hasta confundirla en la negrura de la noche. Y esas efímeras auroras que alegran y consuelan, allá de cuando en cuando, el alma batalladora y solitaria de los visionarios del bien, apenas son pálidos destellos precursores de esa triunfal aurora de libertad y de concordia humanas, que ha de romper al fin las nieblas formadas por vapores de sangre y de barbarie. *Aurora*, la muchacha sencilla y amorosa que se va con Manuel huyendo de aquel pantano de perfidias, á hacer la Humanidad Nueva que marchará gloriosa al asalto del porvenir, es un símbolo armoniosamente delicado, profundamente encantador.

El autor puso en ella el reflejo de su esperanza, y en ella cristalizó su pensamiento. Fijaos también, hombres reflexivos, que no la buscó en ninguna altura, que no fué por ella en elegante carruaje deslumbrador al alcázar de la dicha, que no fué á encontrarla allá donde las fugaces ilusiones revolotean en torno de las rosas artificiales de la falsa cultura de estos días. La sacó del lote común de los dolores, del fango de la desgracia en donde asecha el

vicio á los seres que caen bajo la cruz de su infortunio. Porque de allí, y sólo de allí, ha de surgir esa gran llama libertaria que va á iluminar la conciencia de las sociedades.

La señora Martínez trabajó admirablemente en Aurora, como sabe hacerlo una artista de sus altas prendas. Sus ligeros defectos que ya otra vez señalamos con ánimo afectuoso, más bien que agresivo, desaparecieron esa noche ante el supremo encanto de su dicción armoniosa, de su accionado correcto y natural, de su tristeza dulcísima y profunda que quedó flotando en el ambiente de la escena.

Cuando se cuadró gallardamente en frente de la mujer infame que pensaba manchar con sus baldones el alma grande, generosa y pura de su Manuel, estuvo encantadora. La solemnidad del reto, en la cual se oía hablar la indignación de una conciencia, arrancó de las manos del público frenéticos aplausos. Bien merece la señora Martínez ese espontáneo homenaje.

Manuel Martínez reveló también el sábado la plenitud de sus dotes envidiables. Supo mantener en toda la obra á gran altura el estandarte de la declamación moderna—fresca y limpia—que ha roto de una vez con aquellos glaciales clasicismos que fueron honra y gloria de una edad distante de esta nuestra largos años. Su arte es vigoroso y atrevido, y ha de llevarlo hasta la cumbre solo hollada por la audacia del pensamiento. Lástima que la voz se le apague por instantes y que luego se eleve produciendo violentos contrastes, porque lo hace aparecer en ciertos momentos exagerado. Lástima también que no pueda reprimir ese movimiento nervioso de los ojos que da á sus actitudes dolorosas un mismo tinte en todos los papeles. En *Tierra Baja*, ese ligero inconveniente resultó de un efecto estupendo. Aquel *Manel* salvaje, en sus momentos de infinita angustia, abría y cerraba alternativamente los ojos no acostumbrados á aquella corrupción que lo rodeaba allá abajo, lejos de sus amados pichachos. Parecía la imagen de una inconsciencia venturosa y honrada, esforzando la vista para desechar la idea de un sueño, delante de los crueles resplandores de una civilización dolorosa y malvada. En Manuel, el gesto ese no era propio. Un hombre de su intrepidez y de su ilustración, entra con menos sorpresa y con mayor conciencia en el campo de las vicisitudes de la vida.

Del señor Alcón diremos solamente dos palabras que condensarán el más alto juicio que de él podemos dar. Confirmó y reforzó quizás la fama de consumado artista de que goza. Y con esto creemos haber expresado todo lo que en su honor nos dice al oído el pensamiento.

RURICO DE CÁLIX.

SUeltos

Oficina telegráfica

El 1º del corriente quedó abierta al servicio del público la de Jiménez, Jurisdicción de la comarca de Limón.

Comercial

Legalmente autorizado, como albacea de la sucesión del que fué don Francisco Flores Gamboa, el 1º del corriente mes, vendió don Napoleón Flores G., el establecimiento de comercio que pertenecía á dicho señor Francisco Flores, situado en San Pedro del Mojón de esta ciudad, á don Próspero Lizano Rojas.

Tranvía

Pronto será un hecho la construcción del tranvía desde esta capital hasta la pintoresca villa de Tres Ríos, la cual vendrá á ser el lugar preferente de residencia de muchas personas de esta capital.

Elementos indispensables

—El Dr Macario Araujo, de Suchitoto, expide y firma el certificado siguiente:

“El infrascrito, doctor en medicina y cirugía, médico forense y ex-profesor en varias asignaturas de la Universidad del Estado del Salvador, certifica: Que en su larga práctica profesional ha experimentado y empleado constantemente con el mejor éxito la “Emulsión de Scott,” obteniendo siempre los mejores resultados en el raquitismo, tuberculosis, linfatismo, escrófulas, anemia, y en todas aquellas enfermedades en que se hace necesario reconstituir y fortificar el organismo, proporcionándole dicha preparación elementos indispensables para su nutrición y para su conservación en estado de salud.”

Las nueve de la noche

Este es el título de una Jota que estrenará nuestra banda militar para las fiestas cívicas. Según dicen personas que la conocen, es más vieja que Matusalén y nada notable su música.

Cuidado con las planchas!

“Diario Costarricense”

Hoy recibimos el primer número de un diario editado en Heredia, con cuyo título encabezamos estas líneas. Bienvenido sea el nuevo adalid, y aunque él olvidó dedicarle un saludo á la prensa militante, tal vez por descuido involuntario, nosotros le enviamos el nuestro y le deseamos buena cosecha de laureles en su empresa.

El yodo en la tuberculosis

Se sabe que el yodo es un excelente tónico general; aumenta el apetito, facilita la digestión y suprime los vómitos provocados por la tos después de las comidas; en fin, estimula la nutrición y la asimilación.

En la tuberculosis pulmonar Mr. Delarde, de Lille, (“ECHO MÉDICAL DU Nord.”—21 de julio de 1904) hace tomar dos veces diarias, inmediatamente antes de las principales comidas, una cucharada de las de sopa, de una solución en la cual entran yodo, yoduro de potasio (que obra como disolvente) glicerina, agua y un jarabe.

La fórmula es como sigue:

Tintura de yodo.....20 gr.
Yoduro de potasio..... 2 „
Glicerina.....40 „
Jarabe de corteza de naranjas amargas..50 „

Agua, cantidad suficiente para completar un litro.

Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena en botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

OFICIAL

Nombra para cuarto Auxiliar del Departamento de Paquetes Postales á don Próspero Morales, en sustitución de don Arturo Bustamante. El señor Morales devengará un sueldo mensual de cien colones.

—Acepta la renuncia que del cargo de Contador auxiliar de la Contaduría Mayor presentó don Manuel Ricardo; y nombra á don Publio Herrera para desempeñar ese puesto.

Campo abierto

De Teatros

De seguro que nuestro buen amigo Roger se había olvidado de que era socio de Gallet, cuando escribió su epístola sobre asuntos teatrales, el sábado último.

Notable pérdida ha sufrido la famosa casa perfumista de París con el olvido involuntario de su dueño Roger.

Por lo menos en Costa Rica ya no se volverán á consumir sus célebres polvos de Anthea, ó lo que es lo mismo, no se leerán jamás sus producciones literarias.

¡La chacota ha sido general sobre la opinión del colaborador de EL DERECHO!

Pero qué opinión! No ha habido uno, uno tan solo, que haya convenido con la pobre víctima.

—Llamar vívido, real—decían ayer en un corrillo,—á un drama como “El Loco Dios!” Y clasificar de *dramotes* á las sublimes creaciones de Tamayo y Guimerá!

Y la hilaridad era general.

Otros exclamaban:

Atreverse á decir de doña Luisa Martínez lo que nadie se ha atrevido á balbucear siquiera!

A esto añadimos nosotros que Roger es un valiente, un gran valiente.

En fin, el que hizo la torta que aguante las mordidas.

Por lo demás, ya la opinión sobre la compañía dramática “Luisa Martínez Casado” está dada y no tenemos inconveniente en repetirla:

Que es lo mejor que á este país ha venido.

Y al César lo que es es del César y á Dios lo que es de Dios.

ALAS CLARÍN.

Noticias del exterior

POB CABLE

Tokio, 2.—Dentro de pocos días se abolirá la ley marcial y restricciones opuestas á la prensa, por orden del Consejo del Imperio. Se anuncia el arreglo satisfactorio de todos los puntos vitales de las negociaciones con la China. Ayer se embarcó en Puerto Dalny para el Japón el Mariscal Oyama. Informa Linevitch que todavía se haya en el paso del Gunshu. Ex-tiéndose la plaga en la vecindad de Kobe. Informa el Gobierno que están infestados cuatro distritos.

Habana, 2.—Una fuerza de 70 rurales persiguen en el distrito de Pinar del Río á la banda revolucionaria encabezada por Roban y Castillo. El número de revoltosos calculase en 60. Se temen trastornos antes de verificarse las elecciones presidenciales.

Habana, 2.—El Ministro americano Squiers telegrafió á Washington su renuncia. El Gobierno cubano telegrafió á Washington quejándose de la actitud de Squiers en la cuestión de la Isla de Pinos, habiéndose opuesto también con persistencia al tratado comercial anglo-cubano.

Washington, 2.—Mr. Morgan, Ministro americano del Gobierno de Corea, se ha nombrado Ministro cerca del Gobierno de Cuba, en sustitución de Mr. Squiers, cuya renuncia se aceptó.

Varsovia, 2.—Se han recibido algunos pormenores de la batalla por mar y tierra que tuvo lugar el 28 de noviembre en Sebastopol. El ataque comenzó contra los tres buques leales Ratislav, Pamyat y Azova. Estos contestaron con viveza, averiando el destroyer rebelde Svirepy y hundiendo un torpedero. Las baterías de la costa participaron en el combate, incendiando el Otchakoff, mandado por el jefe rebelde Teniente Schmidt. Este y sus compañeros trataron de fugarse en los botes, pero se los impidió los torpederos leales. Al mismo tiempo el regimiento Bielostok asaltó el cuartel ocupado por amotinados, 1,500 de éstos con 15 cañones Maxim rindiéronse durante la noche. Ignórase el número de bajas. Está completamente suspendido el servicio telegráfico entre Varsovia y el interior. Avisan de Moscou que el batallón telegráfico ha rehusado reemplazar á los telegrafistas huelguistas. Continúa arrestándose en gran número personas prominentes, desterrándolas sin trámite de ley alguno.

Petersburgo, 2.—Cesó toda comunicación con el interior. Corren rumores intranquilizadores relativos al descontento que existe en los regimientos. Jáctanse los obreros de que dos regimientos ya decidieron definitivamente no disparar contra la gente; con el auxilio de los administradores el gobierno ha podido mantener abierta la comunicación con Sebastopol. En este último punto el jefe de la oficina maneja el aparato. Los amotinados bombardearon á Sebastopol. Se susurra que la mitad de la ciudad está incendiada. Los amotinados en tierra bien atrincherados, lucharon contra la tropa con ametralladoras. Dicen que la escuadra rebelde constaba de 10 navios. El Patelsimon está seriamente averiado, debajo la línea de flotación por los proyectiles de los torpederos y está varado sobre las rocas. Según infor-

mes no oficiales hay 100,000 muertos y volados dos acorazados de combate. Se sostiene todavía una parte de los amotinados.

Petersburgo, 2.—En el Ministerio de Marina se ha recibido un telegrama de Sebastopol, avisando que la flota habiendo alcanzado al Otchacoff, le intimó la rendición, entonces la escuadra rebelde que había izado la bandera roja en lugar del pabellón de San Andrés, contestó izando la señal de trabar combate. En vista de esto se dió orden á la batería septentrional de bombardear la escuadra, pero los artilleros no acataron la orden de hacer fuego y apuntaron las piezas contra la ciudad y la batería meridional. La mitad de la ciudad está destruida. El Otohakoff también hundió el crucero Dnieper y varáronse el Potenkin y tres torpederos. Mientras sucedían estas cosas, el regimiento Bragsbat tomó la fortaleza septentrional á la bayoneta. El teniente Schdim, fué herido mortalmente. Sabiendo esto, los amotinados resolvieron rendirse, lo que hicieron á las 5 p. m.

Petersburgo, 2.—Debido á su actitud amenazadora se ha quitado las armas á los batallones navales. La embajada británica ha dado aviso á todos los Cónsules británicos en Rusia que el Gobierno inglés ayudará á todo súbdito británico que lo necesite para regresar á Inglaterra. Aquellos que se quedan en Rusia lo harán á su propio riesgo. Trepoff se ha nombrado miembro del Consejo del Imperio.

Constantinopla, 2.—El Sultán no da indicio alguno de la intención de ceder. Se dice que después del fracaso de los esfuerzos tentativos de Tenfik Bajá de arreglar un compromiso, Su Majestad está más resuelto que nunca á no aceptar las demandas de las potencias. Los embajadores están convencidos, sin embargo, de que esto es mera chamarra y que se rendirá después de la fiesta de Bairam. Dicen los turcos que las potencias no pueden hacer nada que les obligue á aceptar el control financiero extranjero de Macedonia. La Europa, dicen, puede apoderarse de nuestras islas, bloquear nuestras costas, bombardear nuestros puertos y arruinar nuestro comercio si gustan, pero antes que permitamos usurpar nuestros derechos soberanos, tendrá que sacar nuestras tropas de Macedonia.

Petersburgo, 2.—Encuétrase en ésta el padre Gapon; está escondido de la autoridad. Entrevistado hoy, expresó su opinión de que los cabecillas revolucionarios cometen un error táctico lo mismo que hizo él anteriormente el 2 de enero, en predicar la rebelión armada, república democrática y 8 horas de trabajo. Dijo que su residencia en el exterior le ha hecho comprender qué tiempo es necesario para que el público se empape de los ideales socialistas.

Mr. Strube, redactor del Vivard, también reprobó la táctica de los hombres con quienes peleaba durante su largo destierro, pues están destinados á tener fin desastroso. La huelga á que se rinde culto como que si fuera deidad, acabará en la bancarrota industrial. Perjudica la causa la evolución de la dictadura del proletario, y sería tan intolerable como la de la cuadrilla negra. Sus miras deben ser la justicia, la libertad y reparación industrial.

París, 2.—El Ministro de Corea cerca del gobierno francés marchó para Washington para presentar al Presidente Roosevelt un mensaje del Emperador de Corea en que suplica á los Estados Unidos no retire su Mi-

nistro de Seúl. Dijo que si fracasara su misión, significaría la conclusión del gobierno y nacionalidad coreana. Constantinopla, 2.—Rumórase otra vez que ha sido despedido el gran Visir Frid Bajá. Considérase esto como seña de que el Sultán busca pretexto para ceder. Siendo los cambios de política frecuentemente precedidos por el cambio del jefe del Gobierno temporal, la culpa por todo fracaso siempre, se echa al gran Visir retirado.

Londres, 2.—Se ha nombrado una real comisión para estudiar leyes que gobiernen á los pobres, especialmente con referencia á la miseria, resultado de la falta de empleo y de averiguar si sería necesaria una nueva legislación. Abrigados por la federación social democrática los inempleados reuniéronse en gran número al contorno de los pabellones del ejército de la iglesia, situados cerca de Strand y silbaron á la Princesa Real Luisa, quien los inauguró. Los pabellones fueron presentados por el Rey y dotados con 5,000 dollars del fondo de la Reina.

Están destinados á albergar y alimentar á los que no tienen empleos, quienes rajarán leña en pago de este socorro. Los alborotados saludaron á la princesa con gritos de "Religioso Sivaters" y "Maldita sea su caridad." Alborotóse tanto la turba que se llamó una fuerza considerable de policía para dispersarlos.

Chicago, 3.—Durante la estación footballera que concluyó el 30 de noviembre, hubo 20 muertos y 188 gravemente estropeados; de éstos, seis morirán probablemente y más de 40 permanecerán impedidos.

París, 3.—Tiene aviso el Ministerio de Relaciones Exteriores de que la puerta está á punto de ceder. Ha propuesto á las potencias que consintiesen en llamar á los comisionados financieros "Agentes civiles" ó por cualquiera otro título que sea agradable al Sultán, con tal de que éste convenga en que sus funciones sean como las estipulan las potencias.

Londres, 3.—Dice un despacho de Petersburgo que todo indica que Rusia está á punto de sufrir un desastre financiero. En la bolsa de Petersburgo ayer no se presentó un solo comprador. Es absolutamente imposible vender cédulas rusas. La intención del gobierno es movilizar á todos los cosacos cuyo número asciende á 450,000.

Madrid, 3.—"La Correspondencia" de España anuncia formalmente el próximo enlace del Rey Alfonso con la Princesa Victoria Eugenia, hija de la Princesa Henry de Battenberg.

Habana, 3.—Se anuncia oficialmente que ha sido esparcida la banda revolucionaria del distrito de Alquízar, frontera de Pinar del Río. Algunos miembros se entregaron, otros regresaron á sus casas, muchos de ellos son niños.

Londres, 3.—El Gobierno ha recibido informes de Sofía, por vías oficiales, que la Junta de Macedonia ha expedido un ultimátum anunciando que si no tuviese éxito la demostración de las potencias, los revolucionarios están listos para crear una situación que hará inevitable la guerra entre Turquía y Bulgaria.

Corresponsales

Del Paraíso

Diciembre 2.

Señor Director de EL DERECHO

San José

Muy señor mío:

Como en otras ocasiones ha complacido mis deseos en publicar cortos apuntes lugareños, espero haga hoy lo mismo si usted lo cree conveniente.

—La sequía del tiempo hace que nuestros agricultores estén acongojados previendo la inminente pérdida que ocasionará esto en tabacales y frijolares.

—Don Juan C. Quesada, Pasante de Abogado, prestó el juramento de ley para adquirir el título de Notario Público con residencia en esta localidad. Felicitamos al amigo Quesada.

—Un regular número de jóvenes de avanzadas ideas progresistas, han establecido un centro de lectura periodística y lo que se relacione á instruir; de aplaudir es la actitud tomada por los jóvenes paraisienses; ojalá no desmayen en tan honrosa tarea.

—"La Proveedora paraisiense" se le puede llamar á la pulpería de don José María Chaverri; el aseo, trato, baratura, prontitud y abundancia de artículos para atender al público, lo han hecho acreedor á la hermosa y simpática clientela que hoy cuenta.

—¿Estará por terminarse la colocación de piso y cielos de la sala municipal, que desde antes de las elecciones dieron principio?

Anunciador.

De Grecia

Por ahora el asunto que más nos preocupa es el nombramiento que de Municipales se efectuará el ocho del corriente mes.

Diversas papeletas hemos visto, pero sobre éstas no hacemos comentario alguno, por cuanto en todas hay personas muy dignas y capaces para hacer el bien á este pueblo. Ya que de elecciones de Municipalidad hablamos, queremos llamar la atención de quien corresponda, acerca de que no se repita de esta vez lo que en años anteriores, ó sea el entrometimiento de cierto sujeto que en la creencia de que es el único que en ésta ve algo más allá de su nariz, le gusta formar parte de los miembros escrutadores ó sea de los que se entienden con las papeletas, y de ahí que siempre salgan electos ciertos individuos...

—Muy seriamente llamamos la atención del Jefe Político, acerca del abuso que un loco comete portando placa y palo como si fuera policial, y lo que hace con los infelices que no le conocen exigiéndoles multas y conduciéndoles á la cárcel.

—Algunos vecinos del barrio de Los Angeles de esta ciudad se quejan de la informalidad de la Junta de Educación de allí, pues no hay ni Tesorero ni se sabe el estado de los fondos escolares. Sería bueno para bien de dicho barrio, se haga algo en ese sentido.

—También en la escuela central de niñas hemos sabido que con respecto á sueldos se comete cierta injusticia, pues la señora maestra que da tercer año no devenga sino \$ 35 y la que da segundo año, devenga más.

Un Corresponsal.

Noviembre 25 de 1905.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán: en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8a. Avenida.

Cuando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispepticos duermen mal. Todos los dispepticos se levantan de la cama cansados, perezosos, y mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispepticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse al magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Bailliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL ACORAZADO

BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

“LA COMERCIAL”

Grán Fábrica de Fideos uso Génova De la Compañía

BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de la capital.

LA PESA no deja qué desear.

Este establecimiento es el que más barato vende, tanto al por mayor como al menudeo.

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle, Norte. Octubre 1905.

EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran. procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero. en adelante, alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Cenral de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

Tienda de novedades-Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de Noviembre de 1905

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón, con escala en Ilumo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio de Puntarenas á Puertés			
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Puntarenas	Bebedero	Fechas	Puntarenas	Manzanillo	FECHA	Puntarenas	Puerto Jesús
Viernes	3 a. m.	10 a. m.	7 a. m. del 2	Jueves 2	12 m.	8 p. m.	Jueves 9	6 a. m.	12 m.
Lunes	8 a. m.	11 a. m.	12 m.	9	6 a. m.	8 p. m.	23	5 a. m.	11 a. m.
Viernes	6 a. m.	2 p. m.	5 a. m. del 16	16	12 m.	9 p. m.			
Lunes	9 p. m.	5 a. m. del 14	11 a.	23	5 a. m.	2 p. m.			
Viernes	12 p. m.	7 a. m. del 18	7 a. m. del 30	30	12 m.	3 p. m.			
Lunes	2 p. m.	11 a. m.							
Viernes	4 a. m.	2 p. m.							
Lunes	8 p. m.	5 a. m. del 28							

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el fleteo—\$L vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

Tarifa de pasajes y fletes

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús.....	\$ 0 50
Por qq. de carga á Manzanillo.....	0 25
Por pie cúbico.....	0 50
Por garrón lleno.....	0 15
Por quintal vacío.....	0 40
Por quintal carga á Manzanillo.....	0 25
Por cada montura.....	25

LA EMPRESA

Biblioteca "PATRIA" de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" " Conde de Bernar.
" " Conde de Canilleros.
Ilmo. " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
LAONTA. [id.] por *Solano Polanco*.
EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogerio Sánchez*.
LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.
ENGRACIA, (tradicón hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
COLECCIÓN DE CUENTOS premiados de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.
Pídase en todas las librerías de la República